

## РЕДАКЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ

**В.П. АНДРИЙЧУК** – профессор кафедры управления ракетными ударами и огнем артиллерии Михайловской военной артиллерийской академии, полковник запаса, доктор военных наук (г. Санкт-Петербург)  
**V. ANDRIYCHUK** – Professor of the Department of Control over Missile Strikes and Artillery Fire, Mikhail's Military Artillery Academy, Colonel (res.), D. Sc. (Mil.) (St. Petersburg)

**В.И. АНТОНОВ** – доктор военных наук, доцент, профессор кафедры радиотехнического вооружения Ярославского высшего военного училища ПВО (г. Ярославль)

**V. ANTONOV** – D. Sc. (Mil.), Associate Professor, Professor of the Subdepartment of Radio Engineering Armaments, Yaroslavl Higher Air Defence Military School (Yaroslavl)

**А.А. ГОРЕЛОВ** – ведущий научный сотрудник Научно-исследовательского центра (по физической подготовке и военно-прикладным видам спорта в Вооруженных Силах Российской Федерации) Военного института физической культуры, полковник запаса, доктор педагогических наук, профессор (г. Санкт-Петербург)

**A. GORELOV** – Senior Researcher of the Research Centre (physical training and applied military sports in the RF Armed Forces), Military Institute of Physical Culture, Colonel (res.), D. Sc. (Ped.), Professor (St. Petersburg)

**В.П. ГОРЕМЫКИН** – начальник Главного управления кадров МО РФ, генерал-полковник, заслуженный военный специалист РФ (г. Москва)

**V. GOREMYKIN** – Chief of the Main Personnel Administration of the RF DM, Colonel-General, Honoured Military Specialist of the Russian Federation (Moscow)

**Д.Ю. ЗАВИША** – научный сотрудник 3 НИЛ Военной академии воздушно-космической обороны, подполковник запаса, кандидат технических наук (г. Тверь)

**D. ZAWISHA** – Researcher of the 3rd Research Laboratory, Military Academy of Aerospace Defence, Lieutenant-Colonel, Cand. Sc. (Tech.) (city of Tver)

**Г.В. ЗИБРОВ** – начальник ВУНЦ ВВС «ВВА», генерал-полковник, доктор педагогических наук, профессор (г. Воронеж)

**G. ZIBROV** – Chief of the Air Forces' MESC 'Air Forces Academy' (city of Voronezh), Colonel-General, D. Sc. (Ped.), Professor

**И.Н. КАРАБАЕВ** – заведующий кафедрой гуманитарных и социально-экономических дисциплин Военного учебно-научного центра Сухопутных войск «Общевойсковая академия Вооруженных Сил Российской Федерации», полковник запаса, доктор военных наук, профессор (г. Москва)

**I. KARAVAYEV** – Head of the Department of Humanitarian and Socio-Economic Disciplines, Land Forces' Military Educational and Scientific Centre 'Combined-Arms Academy of the RF Armed Forces', Colonel (res.), D. Sc. (Mil.), Professor (Moscow)

**А.В. КАРПОВ** – заместитель начальника ВУНЦ ВМФ «Военно-морская академия» по учебной и научной работе, контр-адмирал, член-корреспондент РАН, кандидат военных наук, доцент (г. Санкт-Петербург)

**A. KARPOV** – Deputy Chief of the Navy's MESC 'Naval Academy' for Studies and Research, Rear-Admiral, Corresponding Member of the Russian Academy of Missile and Ammunition Sciences, Cand. Sc. (Mil.), Associate Professor (St. Petersburg)

**А.Р. КИМ** – заместитель начальника Военной академии Генерального штаба ВС РФ по учебной работе, генерал-лейтенант, кандидат военных наук, профессор (г. Москва)

**A. KIM** – Deputy Chief of the Military Academy of the RF Armed Forces' General Staff for Studies, Lieutenant-General, Cand. Sc. (Mil.), Professor (Moscow)

**А.М. КОЛГАНОВ** – доцент кафедры истории войн и военного искусства ВАГШ ВС РФ, полковник, кандидат политических наук, доцент (г. Москва)

**A. KOLGANOV** – Associate Professor of the Department of wars and military art MAGS AF RF, Colonel, Candidate of political sciences, Associate Professor (Moscow)

**В.Б. КОНОВАЛОВ** – начальник НИИ (военно-системных исследований МТО ВС РФ), полковник, доктор экономических наук, профессор (г. Санкт-Петербург)

**V. KONOVALOV** – Chief of the Research Institute (military system researches of the RF Armed Forces' Logistics), Colonel, D. Sc. (Econ.), Professor (St. Petersburg)

**Н.С. КУЖЕКИН** – профессор кафедры Военно-космической академии имени А.Ф. Можайского, кандидат философских наук, заслуженный работник высшей школы РФ (г. Санкт-Петербург)

**N. KUZHEKIN** – Professor of a Department, Military Space Academy named after A. Mozhaysky, Cand. Sc. (Philos.), Honoured Worker of Higher School of Russia (St. Petersburg)

**С.С. КУТОВОЙ** – профессор кафедры Рязанского гвардейского высшего воздушно-десантного ордена Суворова дважды Краснознаменного командного училища имени генерала армии В.Ф. Маргелова, полковник в отставке, доктор технических наук, кандидат педагогических наук (г. Рязань)

**S. KUTOVY** – Professor of a Department, Ryazan Guards Twice Red Banner Order of Suvorov Higher Airborne Command School named after General of the Army V. Margelov, Colonel (ret.), D. Sc. (Tech.), Cand. Sc. (Ped.) (city of Ryazan)

**Е.В. КУЧИНСКИЙ** – генерал-майор в отставке, доктор химических наук, профессор (г. Москва)

**Ye. KUCHINSKY** – retired Major-General, D. Sc. (Chem.), Professor (Moscow)

**И.В. ЛОБАЧЕВ** – начальник учебно-методического отдела Военно-медицинской академии имени С.М. Кирова, полковник медицинской службы, кандидат педагогических наук, доцент (г. Санкт-Петербург)

**I. LOBACHEV** – Chief of the Instruction Department, Military Medical Academy named after S. Kirov, Colonel of Medical Service, Cand. Sc. (Ped.), Associate Professor (St. Petersburg)

**В.С. МИЛЬБАХ** – заведующий кафедрой гуманитарных и социально-экономических дисциплин Михайловской военной артиллерийской академии, полковник запаса, доктор исторических наук, профессор (г. Санкт-Петербург)

**V. MILBACH** – Head of the Department of Humanitarian and Socio-Economic Disciplines, Mikhail's Military Artillery Academy, Colonel (res.), D. Sc. (Hist.), Professor (St. Petersburg)

**А.В. МОРОЗОВ** – начальник кафедры автоматизированных систем боевого управления Военной академии противозушной обороны Вооруженных Сил Российской Федерации имени Маршала Советского Союза А.М. Василевского, полковник, доктор технических наук, профессор (г. Смоленск)

**A.V. MOROZOV** – Chief of the Subdepartment of Combat Control Automated Systems, Military Tactical Air Defence Academy of the RF Armed Forces named after Marshal of the Soviet Union A.M. Vasilevsky, Colonel, D. Sc. (Tech.), Professor (Smolensk)

**Н.А. ПАНКОВ** – статс-секретарь – заместитель Министра обороны РФ, генерал армии, кандидат юридических наук, доцент (г. Москва)

**N. PANKOV** – State Secretary / Deputy RF Defence Minister, General of the Army (res.), Cand. Sc. (Law), Associate Professor (Moscow)

**А.В. САФОНОВ** – заместитель начальника Тюменского высшего военно-инженерного командного училища по учебной и научной работе, полковник, кандидат технических наук, доцент (г. Тюмень)

**A. SAFONOV** – Deputy Chief of the Tyumen Higher Military Engineering Command School for Studies and Scientific Work, Colonel, Cand. Sc. (Tech.), Associate Professor (city of Tyumen)

**А.Н. СКАЛЕПОВ** – профессор кафедры истории специальной деятельности и международных отношений Военной академии МО РФ, полковник в отставке, доктор философских наук, профессор (г. Москва)

**A. SKALEPOV** – Professor of the Department of Special Activities History and International Relations of the Military Academy of the RF DM, Colonel (ret.), D. Sc. (Philos.), Professor (Moscow)

**Е.А. СОЛОДОВА** – профессор кафедры военной акмеологии и кибернетики Военной академии РВСН имени Петра Великого, доктор педагогических наук, кандидат технических наук (г. Балашиха Московской области)

**Ye. SOLODOVA** – Professor of the Department of Military Acmeology and Cybernetics, SMF Military Academy named after Peter the Great, D. Sc. (Ped.), Cand. Sc. (Tech.) (city of Balashikha, Moscow Region)

**А.А. ЦЕЛЫКОВСКИХ** – заместитель начальника Военной академии МТО имени генерала армии А.В. Хрулева по учебной и научной работе, генерал-майор запаса, доктор военных наук, профессор (г. Санкт-Петербург)

**A.A. TSELYKOVSKIKH** – Deputy Director for Study and Science of the Military Academy of Logistics, Reserve Major-General, D.Sc.(Mil.), Professor (St. Petersburg)

**В.П. ЧЕРНОЛЕС** – начальник НИЛ правовой охраны и использования ресурсов интеллектуальной деятельности Военной академии связи имени Маршала Советского Союза С.М. Буденного, полковник в отставке, доктор педагогических наук, кандидат технических наук, профессор (г. Санкт-Петербург)

**V. CHERNOLES** – Chief of the Research Laboratory of legal protection and use of intellectual activities resources, Military Academy of Signal Communications named after Marshal of the Soviet Union S. Budyonny, Colonel (ret.), D. Sc. (Ped.), Cand. Sc. (Tech.), Professor (St. Petersburg)

**В.Ф. ШКИРКОВ** – начальник Ульяновского гвардейского суворовского военного училища МО РФ, гвардии полковник запаса, кандидат педагогических наук (г. Ульяновск)

**V. SHKIRKOV** – Chief of the Ulyanovsk Guards Suvorov Military School of the RF DM, Guards Colonel (st.), Cand. Sc. (Ped.) (city of Ulyanovsk)

# В НОМЕРЕ:

**Л.А. МИХОЛАП**

В ОТВЕТЕ ЗА БЕЗОПАСНОСТЬ РОДИНЫ . . . . . 5

**С.В. БУГ**

«УЧИТЬ ТОМУ, ЧТО НЕОБХОДИМО НА ВОЙНЕ» . . . . . 11

## НАУКА И МЕТОДИКА

**В.А. КЛЕКОЦЮК, А.В. РЯБОВ, В.Е. ВАНЯГИН**

ПРАКТИЧЕСКИЕ ДЕЙСТВИЯ ПРЕЖДЕ ВСЕГО

**V.A. KLEKOTSUK, A.V. RYABOV, V.E. VANYAGIN**

PRACTICAL ACTIONS FIRST OF ALL . . . . . 18

**Е.В. СМИРНОВ, Е.А. СОЛОДОВА**

ПЕДАГОГИЧЕСКАЯ ШКОЛА РВСН

**E.V. SMIRNOV, E.A. SOLODOVA**

PEDAGOGICAL SCHOOL OF THE RVSН . . . . . 24

**М.В. МИТРОФАНОВ, Ю.И. СТАРОДУБЦЕВ,**

**Д.Ю. ВАСЮКОВ, В.В. АНИСИМОВ**

СЕКРЕТ ПРЕПОДАВАНИЯ

**M.V. MITROFANOV, Y.I. STARODUBTSEV,**

**D.Y. VASYUKOV, V.V. ANISIMOV**

THE SECRET OF TEACHING. . . . . 28

**М.М. МЕЩЕРЯКОВ**

В ПОИСКАХ ОПТИМАЛЬНОГО ПУТИ

**M.M. MESHCHERYAKOV**

IN SEARCH OF THE BEST WAY . . . . . 34

**И.И. МИКУШИН**

В ПОМОЩЬ ДОКТОРАНТАМ

**I.I. MIKUSHIN**

TO HELP DOCTORAL STUDENTS . . . . . 40

**А.М. ЯРЦЕВ, В.Н. ЕФРЕМЕНКОВ**

НАУЧИТЬСЯ БЫТЬ... ОФИЦЕРОМ

**A.M. YARCEV, V.N. EFREMENKOV**

LEARNING TO BE... AN OFFICER. . . . . 45

**А.А. КОРАБЕЛЬНИКОВ**

ЗАСЛОН ТЕРРОРИЗМУ

**A.A. KORABELNIKOV**

BARRIER TO TERRORISM . . . . . 50

**А.В. КОЗЛОВ, С.П. ПОТАНИН**

ВОСПИТАТЕЛЬНЫЙ МОДУЛЬ

**A.V. KOZLOV, S.P. POTANIN**

EDUCATIONAL MODULE . . . . . 56

**Е.Г. НАДЕЖКИН, Е.В. ЛАПКИНА**

СОЧЕТАЯ ТЕОРИЮ И ПРАКТИКУ

**E.G. NADEZHKIN, E.V. LAPKINA**

COMBINING THEORY AND PRACTICE . . . . . 61



**В.А. НЕМЦЕВ**  
ОБЪЕДИНЯЮЩАЯ ИДЕЯ – ПАТРИОТИЗМ!  
**V.A. NEMTSEV**  
THE UNIFYING IDEA IS PATRIOTISM! . . . . . **66**

**Е.Г. НАГОРНОВА**  
ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ ПОДХОД  
**E.G. NAGORNOVA**  
PROFESSIONAL APPROACH . . . . . **70**



**Д.В. ЗИМОНИН, Ю.Н. ПОПОВА**  
ПРОВЕРКА ВУЗА – ПЕРЕСМОТР ПОДХОДА  
**D.V. ZIMONIN, YU.N. POPOVA**  
UNIVERSITY REVIEW – REVIEW OF THE APPROACH . . . . . **75**



**Н.В. СИЛАЕВ, И.Э. АЛЕКСАНЫН**  
КОНЦЕПЦИЯ СОЦИАЛЬНОГО ДИСТАНЦИРОВАНИЯ  
**N.V. SILAEV, I.E. ALEKSANYAN**  
CONCEPT OF SOCIAL DISTANCE . . . . . **79**

**С.Ю. ДОБРЯК, Е.В. ВЕЛИКАЯ, Ю.С. ДОБРЯК**  
ОТ НИЗШЕГО К ВЫСШЕМУ  
**S.Y. DOBRYAK, E.V. VELIKAYA, Y.S. DOBRYAK**  
FROM THE LOWEST TO THE HIGHEST . . . . . **83**



**М.С. ГУБИНА**  
ФОРМУЛА СЧАСТЬЯ . . . . . **88**

**ДОВУЗОВСКОЕ ОБРАЗОВАНИЕ**



**В.В. НЕСТЕРОВ, Т.А. ИСАЕВА,  
Д.Ю. БРУСОВ**  
ПЕРВЫЙ ПУСК – УСПЕШНЫЙ  
**V.V. NESTEROV, T.A. ISAEVA, D.YU. BRUSOV**  
THE FIRST LAUNCH WAS SUCCESSFUL . . . . . **90**

**Т.А. СИЛКИНА**  
СЛОЖНОЕ В ИГРЕ  
**T.A. SILKINA**  
DIFFICULT TO PLAY . . . . . **94**



**М.А. САЛИХОВА**  
АКЦЕНТ НА СИСТЕМЕ АНТИКОРРУПЦИОННОГО  
ПРОСВЕЩЕНИЯ  
**M.A. SALIKHOVA**  
FOCUS ON THE SYSTEM OF ANTI-CORRUPTION EDUCATION. . . **100**

**И.Б. ЖАРОВА**  
НЕСТАНДАРТНАЯ ФОРМА УЧЕБНОГО ПРОЦЕССА  
**I.B. ZHAROVA**  
NON-STANDARD FORM OF THE EDUCATIONAL PROCESS . . . **104**

**Е.В. ГУРА**  
КРАЕУГОЛЬНЫЙ КАМЕНЬ  
**E.V. GURA**  
CORNERSTONE. . . . . **108**

**Т.В. МАРКОВА**  
УНИВЕРСАЛЬНЫЕ НАВЫКИ  
**T.V. MARKOVA**  
UNIVERSAL SKILLS . . . . . **113**

**Э.Т. ЧЕРЛИК-ООЛ, Т.Д. ОНДАР**  
СПОРТ КАК ЧАСТЬ УЧЕБНОГО ПРОЦЕССА  
**E.T. CHERLIK-OOL, T.D. ONDAR**  
SPORTS AS PART OF THE EDUCATIONAL PROCESS . . . . . **117**